I. Publications

REVUE

Dix-huitième siècle référencée comme revue de rang A en Italie (Agence italienne pour l'évaluation de la recherche, pour la philosophie politique et la littérature du 18^e siècle) et les démarches sont en cours pour le Japon et la Grande-Bretagne.

Les résumés des articles sont désormais traduits en anglais et en espagnol. Certains comptes rendus de lecture seront choisis par Cairn, traduits en anglais et diffusés par *La Vie des Idées*, *Fabula* et *Érudit*

La Revue est conforme à la norme de la triple expertise à l'aveugle qui est désormais à la fois interne et externe (la constitution d'un vivier de 20 expert.e.s à l'étranger a été réalisée).

La présence en ligne de revue a été améliorée par le biais de diverses mesures techniques et légales (définition et affichage d'une politique de publication) : le référencement en ligne permet d'être mieux identifié par moteurs de recherche ; connexion de HAL SHS sur nos publications en lignes.

L'accès libre a été étendu : désormais sont en accès libre sur CAIRN en même temps que la revue sort : les Notes de lectures (+120 titres recensés), l'introduction du Dossier, le grand entretien, l'éditorial (et bien sûr les métadonnées, résumés, mots clés, table des matières, premières lignes).

La collaboration avec CAIRN a été resserrée : possibilité d'acheter le numéro dans son intégralité en ligne ; pour les sociétaires possibilité de télécharger le numéro en entier sous forme numérique

Publication du volume N° 56 de *Dix-huitième Siècle*, la revue de la société. Numéro thématique intitulé : *Choses à savoir*, dirigé par Pierre-Yves Lacour, Jérôme Lamy et Myriam Marrache-Gouraud.

Le choix du numéro 57 (2025) a été voté en CA le 26 janvier 2024. "Déboulonner les Lumières ?", dirigé Flora Amann (Chercheuse postdoctorante en littérature française, IHRIM, Université Jean Monnet), Joël Castonguay-Bélanger (Université de Vancouver), Anne-Claire Marpeau (Université de Louvain / CEREdI, Université de Rouen) et Stéphanie Roza (Triangle - UMR 5206)

Collection Dix-huitième siècle:

Lettres westphaliennes de Charles de Villers éditées par Nicolas Brucker.

Pour 2024 : la correspondance Condorcet-Brissot.

II. Conférences et séminaires

Conférence guidée offerte lors de l'assemblée générale de la SFEDS du 26 janvier 2024 dans

les collections du musée Cognacq-Jay à Paris.

III Colloques

IV. Prix et bourses décernés

Prix Dix-huitième Siècle:

En janvier 2024, le Prix dix huitème siècle a été décerné pour des masters soutenus en 2022 et

2023. Désormais deux catégories permettent de récompenser un mémoire en littérature et un

mémoire en histoire, histoire de l'art ou philosophie.

1 lauréat en littérature (+ 1 accessit)

1 lauréat en histoire (+ 1 accessit)

Bourses Rome

La SFEDS a abondé un fonds pour les bourses destinées à aider les jeunes chercheurs

(préférablement de pays dont la monnaie est plus faible que le pays organisateur) à participer

au congrès. Cette année la SFEDS a contribué pour abonder un fonds spécial destiné à aider les

collègues ukrainiens à venir participer au Congrès de Rome.

Tous les membres de la SFEDS peuvent demander des subventions pour les manifestations

qu'ils organisent et rappelle que la SFEDS, conformément à la décision prise lors du CA du 27

janvier, ne propose pas d'aide à la publication.

La Sfeds a soutenu cette année des colloques et manifestations scientifiques (une douzaine de

manifestations soutenues financièrement en 2023-2024 et un plus grand nombre de parrainages)

V. Collaborations (avec d'autres sociétés, institutions ou organisations)

2

La SFEDS a encore resserré ses collaborations avec d'autres sociétés savantes, notamment en avec la société d'études anglo-américaines des 17^e et 18^e siècles : depuis de nombreuses années, la SFEDS subventionne et participe à ce séminaire. La dernière édition des journées des jeunes chercheurs a eu lieu à Paris 8 Saint-Denis en Septembre 2023 « l'Atlantique Nord en Révolution : transferts, représentations et mémoires aux 17^e et 18^e siécles ».

La prochaine édition aura lieu à Lille en octobre 2024 : "Racines, radicalité, organicité en France et dans le monde anglo-américain aux XVIIe et XVIIIe siècles". Journées Doctorant.es et Jeunes Chercheur.euses 2024 de la SEAA17-18 et de la Société Française d'Étude du XVIIIe siècle (SFEDS), Université de Lille, les 17 et 18 octobre 2024

Organisateurs : Aude Lecimbre (UdL), Julien Beckaert (UdL), Vanessa Alayrac-Fielding (UdL / SEAA1718), Caroline Jacot Grapa (UdL / SFEDS)

VI. Communications et rayonnement (présence dans les médias sociaux, création ou refonte d'un site internet, déclarations publiques ou interventions dans les débats de société, etc.)

Une Refonte du site a eu lieu avec de nouvelles fonctionnalités et une nouvelle ergonomie :

https://sfeds.fr/

Adoption d'un nouveau logo.

Un carnet d'hypothèses pour la revue est en cours de construction et il sera tenu par le comité de rédaction.

Le bulletin, dématérialisé s'ouvre largement aux comptes rendus de colloque sans limite de volume.

La « lettre électronique », continue fidèlement à relayer les informations et à servir de liaison entre les différents chercheurs ainsi qu'entre les divers centres et instituts d'étude du 18e siècle. Le nouveau site de la SFEDS est en fonctionnement depuis la rentrée de septembre 2023.

La présence de la SFEDS sur les réseaux sociaux est un complément utile au rayonnement des activités dix-huitiémistes sur le plan national et international.

Le collectif « Être de son siècle » a publié en octobre 2023 un article en ligne sur Fabula sur la revue *Dix-huitième siècle* et d'autres revues centrées sur d'autres périodes en s'interrogeant sur le découpage en siècles.

VII. Réformes à l'interne (démarches pour attirer de nouveaux membres, adoption de mesures pour la diversité, l'équité et l'inclusion, changements dans la gouvernance, etc.)

Le nombre d'adhérents individuels approche 500 (l'érosion continue du nombre de sociétaires est sinon enrayée du moins stabilisée), ce qui fait avec les 151 abonnés institutionnels, de la SFEDS, un total de 647 membres.

Politique d'ouverture et de diffusion des numéros de DHS et des travaux de la société auprès des centres de documentation des lycées. Une campagne d'information des activités de la Sfeds et d'abonnement à la société (et revue) par les centres de documentation des lycées est en cours.

L'ouverture plus large de la société a été aussi favorisée par l'inauguration d'une nouvelle procédure permettant à des membres ne faisant pas partie du CA d'être élus à des comités.

VIII. Autres nouvelles ou activités (par exemple : prix reçus par la société, activités de financement, organisation d'excursions, d'expositions ou de représentations, etc.)